Descubrir caminos nuevos para el bienestar y el progreso del hombre*

Alicia Girón González

Como cada año, durante más de una década, nos hemos reunido el día de hoy para la entrega de los Premios en Investigación Económica "Mtro. Jesús Silva Herzog" otorgados por nuestro Instituto de Investigaciones Económicas. Este premio que hoy dará el Sr. Rector Francisco Barnés de Castro es un homenaje merecido a quién fundó nuestra institución hace más de once lustros.

Parafraseando las palabras del Mtro. Jesús Silva Herzog¹ a lo largo de sus innumerables escritos, podemos visualizar que "...la creatividad del capitalismo ha permitido la innovación industrial incidiendo en el avance tecnológico de las comunicaciones...", interrelacionando las relaciones de producción tan estrechamente, que hoy las economías de escala, inciden en procesos de integración y regionalización más dinámicos. Tan es así, que este proceso se dio de manera acelerada hasta en la esfera del dinero, que hoy representa la crónica de una muerte anunciada. El navegar por el ciberespacio introduce al hombre en pautas de consumo diferentes que hasta hace un lustro eran inimaginables. La cultura del internet acerca las diferentes disciplinas a enfoques múltiples y al mismo tiempo

^{*} Palabras pronunciadas durante la entrega del Premio "Maestro Jesús Silva Herzog" versión 1996, el día 27 de mayo de 1997. Título del responsable de edición.

Directora del HEC.-UNAM.

Los entrecomillados corresponden a textos publicados en diversos libros del Mtro. Silva Herzog.

orienta al hombre en el caos de la indisciplina y de la agresión. "El problema estriba en hallar las fórmulas o en descubrir los medios para armonizar al hombre con la naturaleza, al hombre con los demás hombres y, sobre todo, al hombre consigo mismo".

México y el mundo, eran parte de su preocupación, y el Mtro. Silva Herzog decía que la sociedad capitalista ha sido factor de progreso científico y técnico, que ha mejorado la vida humana en su aspecto material, aún cuando -cabe subrayarlo-, no la vida de todos los seres humanos, sino la vida de un número pequeño de individuos que viven hoy en el mundo. Si bien el Mtro. Jesús Silva Herzog insistía que, lamentablemente la técnica no está al servicio del hombre, sino lo contrario, el hombre está al servicio de la técnica. Por otro lado, en torno a la supercarretera de la información Bill Gates afirmaba² que "...sorprende la cantidad de malos entendidos que se oyen sobre la tecnología y sus posibles dificultades", pues, "Durante los próximos años, los gobiernos, las empresas y los individuos tendrán que tomar decisiones muy importantes que producirán un impacto en el modo en que se extenderá la información y en el beneficio que obtendrán quienes decidan sobre ella."

Quienes venimos estudiando las transformaciones de la economía mexicana y mundial, del México de hoy, nos enfrentamos a dos problemas, por un lado, las transformaciones de la tecnología han incidido en cambios económicos que determinaron el paso de un mundo bipolar a un mundo multipolar, las economías planificadas se transformaron en economías de mercado y las economías de mercado profundizaron la desregulación y liberalización de sus políticas económicas en el marco de la regionalización y de la globalización. Por otro lado, el inicio del internet nos llevó a transformaciones no sólo en el cuestionamiento y búsqueda del tipo de información para sustentar el quehacer de la investigación sino a plantearnos la necesidad de confrontar paradigmas teóricos de la economía con la realidad de un proceso vivo donde los asientos electrónicos tienen mucho que decir en las crisis sistémicas de economías como la nuestra.

En fin, no sólo debe continuar el debate teórico en torno al avance de la ciencia económica, sino también el avance de la ética económica como forma de unir los diferentes paradigmas teórico metodológicos para conformar un pensamiento único para la toma de decisiones de política económica. La economía política es, en palabras de Jesús Silva Herzog, ... "una ciencia dinámica que se está haciendo y rehaciendo constantemente porque constantemente se está haciendo y rehaciendo el mundo económico". Más aún, el mensaje continúa al insistir que "...en un país deficientemente desarrollado, la tarea sustantiva del economista consiste en trabajar sin descanso dentro del marco de sus posibilidades, para que ese país alcance su pleno desarrollo". Por ello, es justo y necesario agregar que los investigadores del Instituto de Investigaciones Económicas, deberemos hacer un esfuerzo mayor por profundizar los nuevos paradigmas teóricos de la economía ayudados por la oferta de información y por la inconformidad, con el objeto de descubrir caminos nuevos para el bienestar y progreso del hombre.

El premio que hoy se entrega es el símbolo del esfuerzo conjunto de una comunidad académica por el deseo de la superación, pero también del interés por fomentar la investigación económica fuera de la institución. Enhorabuena, y que el aliento de los ganadores del premio promueva en el ánimo de la institución el deseo de calidad, la disciplina académica y la investigación de frontera.

A los premiados una felicitación merecida, a todos ustedes, muchas gracias.

² En su libro Camino al futuro. La supercarretera de la información, México, McGraw Hill, 1993.